

Una historia indonesia

LA PORTADA DE ESTA OBRA, de Vasuki Shastry, muestra un ave fénix que resurge de las cenizas: una metáfora muy apropiada para la notable transformación de Indonesia desde su catastrófica crisis financiera, económica y política de 1997–98. Su publicación coincide con el encuentro de la élite financiera mundial en las Reuniones Anuales del FMI y el Banco Mundial en Bali a finales de este año. Dicho encuentro servirá como recordatorio del largo camino recorrido por Indonesia desde su profunda crisis hasta llegar a ser un país estable, democrático y descentralizado con una economía dinámica.

El libro hace un amplio repaso del espectacular desplome y posterior auge de Indonesia, centrándose en tres crisis —financiera, agrícola y política— que casualmente sucedieron en la misma época y interactuaron de manera compleja. Shastry, periodista de formación, se sirve de anécdotas, reflexiones personales y entrevistas para explicar las enrevesadas causas y consecuencias de la crisis y los factores que propiciaron el resurgir del país.

La primera mitad del libro examina el despliegue de la crisis de 1998. El relato de Shastry ofrece una viva imagen de cómo una multitud de intereses cruzados dieron forma a los acontecimientos de un fatídico período: el de los tecnócratas internacionales e indonesios poco conscientes de las repercusiones políticas de sus decisiones; la determinación de las élites políticas, militares y comerciales por defender sus intereses; y los trabajadores, campesinos y estudiantes, que soportaron la mayor carga de la crisis y exigieron cambios en el statu quo, como tener más voz en el gobierno. En mayo de 1998, la crisis alcanzó su punto más álgido de manera inesperada cuando, al cabo de una semana de protestas callejeras y el asesinato de cuatro estudiantes en la Universidad de Trisakti, el Presidente Suharto dejó el poder.

La segunda mitad del libro se centra en la estrepitosa y a veces caótica transición desde el gobierno de Suharto hacia la democracia, la libertad de prensa y un mayor énfasis en los derechos humanos y el imperio de la ley. Shastry señala con acierto el papel decisivo del Presidente Habibie, quien, en los 18 meses de su mandato, redujo el poder de la presidencia, reforzó la función de los gobiernos locales, restauró libertades básicas y permitió que



Vasuki Shastry

**Resurgent Indonesia:
From Crisis to Confidence**

[El resurgir de Indonesia:
de la crisis a la confianza]

Straits Times Press Books, Singapur,
2018, 248 págs. USD 35

Timor Oriental votara por su independencia —a la vez que protegió las instituciones clave del país y los intereses de las élites.

Desafortunadamente, el libro presta escasa atención a los tres siguientes presidentes, Abdurrahman Wahid (Gus Dur), Megawati y Susilo Bambang Yudhoyono (SBY), pero describe con entusiasmo el vertiginoso ascenso del Presidente Joko Widodo (Jokowi). Pasar por alto los diez años de gobierno de SBY (2004–14) es particularmente desacertado, ya que esto habría ayudado a explicar por qué Jokowi heredó un país con una corrupción desenfrenada, un gran déficit de infraestructura, subsidios insostenibles a los combustibles y una creciente intolerancia hacia las minorías.

Shastry, que reconoce ser optimista, describe correctamente a Indonesia como “un archipiélago de posibilidades”, pero al hacerlo pasa por alto las profundas deficiencias del país en los aspectos social, económico, territorial y religioso. Para empeorar las cosas, el estilo discursivo es a veces tan entrecortado y convulso como los acontecimientos que narra, y las digresiones periódicas para describir las dificultades de otros países, en especial India y China, tampoco ayudan.

A pesar de sus defectos, este libro es un aporte útil a la bibliografía sobre un país importante durante una etapa crítica de su historia. **FD**

VIKRAM NEHRU, Experto Residente, Escuela de Estudios Internacionales Avanzados, Universidad Johns Hopkins